

¿APATÍA O ALIENACIÓN? LA ABSTENCIÓN EL DOMINGO

Publicado en cidgallup.com el 08 de febrero, 2022

Más de 40 por ciento de los elegibles para votar en las elecciones nacionales del pasado domingo no se aprovecharon del derecho constitucional y se ausentaron de las urnas. ¿Será posible que no encontraron a nadie, entre 25 candidatos presidenciales, que pudiera interesarles? Había de todo entre este grupo de aspirantes y es sorprendente que ninguno les provocó la atención.



Cuando se analiza la abstención en una democracia como la costarricense la clave a un entendimiento es si no votaron por “apáticos” o si es por “alienación.” El “apático” es una persona que está sumamente contenta con su situación existencial, no tiene quejas, y por ende no le importa quien gobierno al país. Normalmente la “apatía” aparece entre personas con una situación financiera satisfactoria y que hacen su vida independiente del sector público. Educan sus hijos en centros privados, reciben atención médica de médicos a quien pagan directamente y viven en una situación donde hay seguridad personal (guardas) que vigilan su vivienda.

Si el posible votante no lo hizo por razones relacionadas con la apatía realmente no debería crear alarma entre los analistas del sistema democrático nacional. Pero si es “alienación” que provocó a tantos desistir de sufragar entonces ese 40 por ciento es alarmante. El alienado percibe su situación como mala y no cree que ningún gobierno les va a resolver nada. Están permanentemente en una situación de “lucha por supervivencia” y no creen que sufragar va a ayudar en nada a su vida. El alienado es uno que está en un estado “prerrevolucionario.” Si aparece un líder con el discurso suficiente incendiario pudiera levantarse en protesta o en acciones más destructivas.

En la actualidad se estima que hay 1.5 millones adultos costarricenses que viven en una situación deplorable. Para ellos la vida no es “pura vida.” Estos están desempleados o subempleados, o su emprendimiento está cerrado o su ejercicio independiente de alguna ocupación como fontanero, mecánico, cocinero, vendedor callejero y otros similares no funciona. Si estos son los alienados es preocupante. Estos votaban por Fabricio Alvarado en 2018, y ahora ni en él confían.

¿Cómo es que hay tantos en esta situación? El gobierno actual alega que es la pandemia y las acciones que se tomaron para combatir el Covid 19. Sin duda la pandemia exacerbó el problema económico, pero la realidad es que el PAC, partido a punto de desaparecer, no tuvo ninguna capacidad de provocar el desarrollo del país. Estos disidentes de la izquierda del PLN están en contra de las zonas francas, de las concesiones y fundamentalmente consideran que los empresarios son explotadores que deberían pagar más. Con esa visión mundo en un país donde un 84 por ciento de todos los trabajadores se ubican en el sector productivo no había mucha posibilidad a llegar a un país dinámico como se requiere para lograr tener más personas ocupadas, lucrando y felices.

Los que entienden esta alienación quieren ver si es el nuevo presidente logrará reactivar al país. ¿Cuál tiene más probabilidad de borrar esta alienación?

Carlos Denton
cdenton@cidgallup.com